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    特别的 2020，特别的联赛，上海金色年

华男排离冠军，一步之遥。
昨晚，在秦皇岛训练基地举行的 2019-

2020中国男排超级联赛总决赛首回合中，以

3比 1战胜江苏南京广电猫猫。

今年的总决赛采取三战两胜制，上海和
江苏两队将在三天内连打三场比赛，无疑消耗

着两队巨大的体力和精力。以全新阵容踏上卫
冕之路的上海男排，此番拿到冠军点后，听听

队长戴卿尧是如何看待这一特殊赛季的。

三战两胜 已多年未见
三战两胜制的决赛，对于场上球员来

说，从未遇到过。心态的调整，决定场上的发
挥。上海男排的取胜之匙，是用冲击力十足的
进攻，破坏对方一传，利用高质量的拦网，瓦
解对手的反攻。

家有一老，如有一宝。穿上队长队服的戴
卿尧，昨晚在比赛中体现出了老队员丰富的

经验。他是队中参加过联赛和全运会次数最多

的球员，也是手握冠军最多的球员。但赛后他
却摆摆手，直言自己还做得不够好。总结会上，

他想和年轻队友交流一下。“第一局我们赢得
太轻松，第二局遇到卡壳时，我作为队长并没

有主动沟通，没有告诉他们应该出现在什么位
置、应该如何调整。我着急了，他们情绪也有了

波动，这一点，我没有带好头。”戴卿尧坦承。
在上海排球总教练沈富麟看来，上海年轻

队员，具备了相当技术水平。如果他们能在高
质量比赛中遇到思想波动时，学会调节自己，

变得更加成熟，对于将来的发展将大有好处。

“二老带三新”，这是上海男排今年的首
发阵容。不过戴卿尧总是笑言：“我的年纪一点
都不老，只是出道早，比赛经验多一点。”他深

知，自己的目标不光是取胜，还需要做好榜样，

帮助年轻队员快速成长起来。“当年我是小队
员时，沈琼他们就是这样带领我们成长的。”上

海男排每一年的卫冕之路，都有新鲜血液注
入，以老带新，早已成了一种传承。

全运往事 迈过那道坎
今年联赛采取赛会制和全华班，在各队

看来，是明年全运会的预演，因此，重要性不

言而喻。而上海男排在前两届全运会上发挥
不佳，令今年联赛有了悬念，大家拭目以待，

作为联赛霸主的上海男排，今年是否能够顺
利卫冕。

还记得 11年前的山东全运会，沈富麟率

领以沈琼为首的上海男排，夺得了冠军，这是

戴卿尧参加的第一届全运会，作为小队员的

他，只在轮换阵容中出现，他一直盼望着，有
朝一日能成为队里的中流砥柱，再次捧起冠

军奖杯。联赛冠军拿了一个又一个，但之后的
全运会，上海男排没能再夺冠。这，成了戴卿

尧心中的一个结。
上一届天津全运会，上海男排意外淘汰，

被挡在四强大门之外，那一天是 9月 5日，恰

是沈琼的生日。大家吃着蛋糕，却味如嚼蜡，
沈琼说：“我的 36岁生日，一辈子都不会忘

记。”而今年，戴卿尧和队友们商量好了，要用
这座冠军奖杯作为教练最好的生日礼物，回

上海后，好好帮沈琼过一个生日。

人生大事 先放在一边
上海男排出征后，沈琼的妻子度过了为

人妻后的第一个生日。看似孤单，却有教练崔

晓栋和任琦的太太们陪伴。做丈夫的坚强后
盾，上海男排的“太太团”们，从来都很齐心。

升级为丈夫的，还有戴卿尧。上海男排自
过年之后，一直在东方绿舟封闭集训。原先好

不容易预约了在 2020年 2月 2日领证，因疫

情取消，令戴卿尧郁闷许久，“因为那天是罕

见的双对称日。”善解人意的妻子在一旁安慰
道：“没关系，我们再挑个好日子。”

5月 21日，戴卿尧和妻子终于迈进了婚
姻的殿堂，领完证之后，他便继续投入日复一

日的训练。对于妻子，他感觉亏欠很多，“婚纱
照还没来得及拍，挑选钻戒都是她一个人搞

定的，很多筹备事宜我都没法陪伴在她身

边。”9月的婚博会，妻子已经预约好了入场
券，原本她想一个人去的，但随着赛事日程的

公布，戴卿尧对她说：“等我带着冠军奖杯回
来，我们一起去婚博会。”本报记者 陶邢莹

    从宁峰第一次在余隆面前拉响这首贝多

芬唯一小提琴协奏曲，到今晚作为上交驻团
演奏家登台拉开新乐季序幕，中间隔着包括

帕格尼尼金奖在内数个国际奖项，也隔着一
段从少年奔向不惑的艺术道路。

今晚，音乐总监余隆将执棒上交拉开新乐季序
幕，这场开幕音乐会下半场将由宁峰献演贝多芬的

《D大调小提琴协奏曲》。昨日，在彩排间歇接受采访的宁峰

坦言，之所以在全球疫情形势仍然严峻的情况下，坚持辗转
跨越八千公里，回到祖国、回到上海，担任上交驻团演奏家，

既是为回报知遇之情，也是为能将这些年的音乐感悟呈现给
中国的观众：“虽然我常住德国，但我依旧是中国籍。但凡条

件允许，我还是愿意尽可能多地为中国观众来演奏，尤其是
在这样特殊的时期，想用音乐带来更多希望和力量。”

赴约 排除万难
《D大调小提琴协奏曲》写于 1806年，这是贝多芬唯一

一首小提琴协奏曲，也是他在协奏曲这一领域写下的最长的

作品，旋律柔美、格调高雅、规模宏大。这首曲子对宁峰而言
意义非凡，它是他职业生涯朦胧的开始，也是他想要为艺术

生涯画上句点的曲目，用他的话来说：“职业生涯的最后一场
演出，我一定会拉这首贝多芬的协奏曲，再以巴赫的作品来

返场。”

宁峰初见余隆时，拉的也是这首曲子，那年的宁峰不过
还是上音附中的少年，而余隆则刚从德国留学归国，带着想

要将中国交响推向国际的雄心入驻中国爱乐乐团。自称“普
通少年”的宁峰，遇到了满腔热血、壮志凌云的余隆，前方的

道路变得更为清晰和明确。很多人问宁峰，为什么要在这么
困难的时期回来？回答很简单：“这是我和余隆总监两年前

就约好的，能被邀请，是肯定也是荣誉，所以，排除万难，也

要赴约。”
德国回沪机票“一票难求”，宁峰还是千方百计，最终从

柏林开车到法兰克福，才登上飞机。演出在今日，可是回程之

行早在六七月就开始计划，要订机票，还要算好隔离 14天的

时间，并且安排留在德国的家里人的大小事宜。眼看就到不
惑之年，宁峰说，人生这个阶段就是在平衡事业和家庭，如果

没有疫情，每年在家里的时间也不过 3个月，对妻子、孩子和
父母，“我都是有愧疚的”。

尽管如今已是国际知名演奏家，宁峰的自我定位从未改

变：“我是音乐的仆人，也是作曲家和观众之间的桥梁。”

“逆袭” 凭借热爱
艺术圈能否成才，看天赋也看机遇。宁峰因为左手小指

不够长，先天条件欠佳，求学途中吃了不少“闭门羹”。然而，

出于对音乐的热爱，他不懈努力考入了四川音乐学院，并在
这之后赴柏林汉斯·艾斯勒音乐学院和英国皇家音乐学院深

造，成为英国皇家音乐学院近两百年历史上首位在毕业独奏
音乐会上拿到满分的学生。宁峰现定居柏林，在母校汉斯·艾

斯勒音乐学院任教。

宁峰的成才路现在看来可谓“逆袭”，而能够这样“逆
袭”，源自一份深切的热爱。宁峰说，最幸运的事，是你的职业

刚好是你热爱的事，那么无论能走多远、能有多少回报，都不
会计较，因为你就是喜欢做这件事。能走到今天，他说最要感

谢的是父亲。最初是父亲对古典音乐的热爱，为宁峰打开了
一扇门。

十四五岁时，是宁峰遭遇最多挫折的时候，不停地参加
比赛，然而总是屡屡受挫。现在回看，他反倒很感激这样的

“挫折教育”：“在你年轻，还输得起的时候，尽可能体验失败，
获得经验，在未来更重要的机会到来的时候，你才能避开曾

犯过的错误，牢牢抓住成功的机会。”
如今，宁峰的孩子也开始学琴了。对于孩子未来能否

在音乐上获得造诣，宁峰并不强求，只不过，“如果他们最

终跟我说，他们不喜欢音乐，我会觉得非常遗憾”。

本报记者 朱渊
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势如破竹 剑指冠军

文体人物

台前幕后

■ 队长戴卿尧（左）庆祝胜利

■ 主教练沈琼 图 新华社

听上海男排队长戴卿尧讲特殊赛季故事

本报记者 郭新洋 摄


